
쉽게 배우는 한글 점자

강의임경억

! 온라인 점자학교 강의 링크 클릭 !

https://www.youtube.com/playlist?list=PL9Nw38ZK15P6SDmZXgAlB1rL-MZcug6xo


점위치
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자음

ㄱ ㄴ ㄷ ㄹ ㅁ ㅂ ㅅ ㅇ ㅈ ㅊ ㅋ ㅌ ㅍ ㅎ 된소리

받침

ㄱ ㄴ ㄷ ㄹ ㅁ ㅂ ㅅ ㅇ ㅈ ㅊ ㅋ ㅌ ㅍ ㅎ

모

음

ㅏ ㅑ ㅓ ㅕ ㅗ ㅛ ㅜ ㅠ ㅡ ㅣ

일람표 I

ㅐ ㅔ ㅖ ㅘ ㅚ ㅝ ㅢ ㅒ ㅙ ㅞ ㅟ

약

자

가 사 나 다 마 바 자 카 타 파 하 것 ㅆ받침

억 언 얼 연 열 영 옥 온 옹 운 울 은 을 인

숫자

로마자

수표 로마자표 1, a 2, b 3, c 4, d 5, e 6, f 7, g 8, h 9, i 0, j

첫소리



자음 (첫소리, 받침)

ㄱ ㄴ ㄷ ㄹ ㅁ ㅂ ㅅ ㅇ ㅈ ㅊ ㅋ ㅌ ㅍ ㅎ 된소리

ㄱ ㄴ ㄷ ㄹ ㅁ ㅂ ㅅ ㅇ ㅈ ㅊ ㅋ ㅌ ㅍ ㅎ
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모음

5

ㅏ ㅑ ㅓ ㅕ ㅗ ㅛ ㅜ ㅠ ㅡ ㅣ

ㅐ ㅔ ㅖ ㅘ ㅚ ㅝ ㅢ ㅒ ㅙ ㅞ ㅟ



약자

6

가 사 나 다 마 바 자 카 타 파 하 것 ㅆ받침

억 언 얼 연 열 영 옥 온 옹 운 울 은 을 인



숫자 (로마자)

수표 로마자표 1, a 2, b 3, c 4, d 5, e 6, f 7, g 8, h 9, i 0, j
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약어

그러나 그러면 그러므로 그런데 그래서 그리고 그리하여

로

마

자

a b c d e f g h i j 로마자표 로마자 종료표

k l m n o p q r s t 대문자표 대문자 단어표

u v x y z w

일람표 II

문

장

부

호

마침표 물음표 느낌표 쉼표 가운뎃점 쌍점 빗금 붙임표 별표 줄임표

큰따옴표 작은따옴표 홑낫표 겹낫표 아포스트로피

소괄호 중괄호 대괄호 밑줄표 줄표, 물결표



약어

그러나 그러면 그러므로 그런데 그래서 그리고 그리하여
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로마자

a b c d e f g h i j 로마자표 로마자 종료표

k l m n o p q r s t 대문자표 대문자 단어표

u v x y z w

1
0



1. 점자는, 일반 활자와 달리 첫소리 자음 ‘ㅇ’  을 사용하지 않는다.

12

어 머 니 아 버 지

① ②



1. 점자는, 일반 활자와 달리 첫소리 자음 ‘ㅇ’  을 사용하지 않는다.

13

오 누 이 야 유 회

③ ④



1. 점자는, 일반 활자와 달리 첫소리 자음 ‘ㅇ’  을 사용하지 않는다.

14

아 라 리 요 왜 이 래

⑤ ⑥



15

①

봄 소 풍

2. 점자는, 일반 활자와 달리 받침을 표기할 때 모음 오른쪽에 붙여 적
는다.



2. 점자는, 일반 활자와 달리 받침을 표기할 때 모음 오른쪽에 붙여 적
는다.

16

②

고 향



2. 점자는, 일반 활자와 달리 받침을 표기할 때 모음 오른쪽에 붙여 적
는다.

17

③

무 궁 화



2. 점자는, 일반 활자와 달리 받침을 표기할 때 모음 오른쪽에 붙여 적
는다.

18

④

라 일 락



2. 점자는, 일반 활자와 달리 받침을 표기할 때 모음 오른쪽에 붙여 적
는다.

19

⑤

여 행



2. 점자는, 일반 활자와 달리 받침을 표기할 때 모음 오른쪽에 붙여 적
는다.

20

⑥

괜 스 레



3. 점자는, 간략하게 표기하기 위해 ‘약자’를 활용한다. 21

①

사 랑 사 랑
→



3. 점자는, 간략하게 표기하기 위해 ‘약자’를 활용한다. 22

②

희 망 희 망
→



3. 점자는, 간략하게 표기하기 위해 ‘약자’를 활용한다. 23

③

친 구 친 구
→



3. 점자는, 간략하게 표기하기 위해 ‘약자’를 활용한다. 24

④

행 복 행 복
→



3. 점자는, 간략하게 표기하기 위해 ‘약자’를 활용한다. 25

⑤

건 강
→

건 강



3. 점자는, 간략하게 표기하기 위해 ‘약자’를 활용한다. 26

⑥

왔 노 라 왔 노 라
→



4. 9개의 ‘자음 약자(나, 다, 마, 바, 자, 카, 타, 파, 하)’는 모음 글자가
이어나올 때에는 약자로 표기하지 않는다.

27

마 음

①

마 음
(x) (o)



4. 9개의 ‘자음 약자(나, 다, 마, 바, 자, 카, 타, 파, 하)’는 모음 글자가
이어나올 때에는 약자로 표기하지 않는다.

28

자 유 자 유

② (x) (o)



4. 9개의 ‘자음 약자(나, 다, 마, 바, 자, 카, 타, 파, 하)’는 모음 글자가
이어나올 때에는 약자로 표기하지 않는다.

29

③

바 위 바 위
(x) (o)



4. 9개의 ‘자음 약자(나, 다, 마, 바, 자, 카, 타, 파, 하)’는 모음 글자가
이어나올 때에는 약자로 표기하지 않는다.

30

④

카 카 오 카 카 오
(x) (o)



4. 9개의 ‘자음 약자(나, 다, 마, 바, 자, 카, 타, 파, 하)’는 모음 글자가
이어나올 때에는 약자로 표기하지 않는다.

31

(x) (o)
다 이 소 다 이 소

⑤



4. 9개의 ‘자음 약자(나, 다, 마, 바, 자, 카, 타, 파, 하)’는 모음 글자가
이어나올 때에는 약자로 표기하지 않는다.

32

하 양 하 양
(x) (o)⑥



5. 약자 가운데 ‘영 ’ 약자는 ‘ㅅ, ㅆ, ㅈ, ㅉ, ㅊ’ 첫소리 자음과 함
께 쓰일 때에는 ‘엉’ 약자로 바뀐다. 

33

성 실

①



5. 약자 가운데 ‘영 ’ 약자는 ‘ㅅ, ㅆ, ㅈ, ㅉ, ㅊ’ 첫소리 자음과 함
께 쓰일 때에는 ‘엉’ 약자로 바뀐다. 

34

정 직

②



5. 약자 가운데 ‘영 ’ 약자는 ‘ㅅ, ㅆ, ㅈ, ㅉ, ㅊ’ 첫소리 자음과 함
께 쓰일 때에는 ‘엉’ 약자로 바뀐다. 

35

③

청 포 도



5. 약자 가운데 ‘영 ’ 약자는 ‘ㅅ, ㅆ, ㅈ, ㅉ, ㅊ’ 첫소리 자음과 함
께 쓰일 때에는 ‘엉’ 약자로 바뀐다. 

36

글 썽

④



5. 약자 가운데 ‘영 ’ 약자는 ‘ㅅ, ㅆ, ㅈ, ㅉ, ㅊ’ 첫소리 자음과 함
께 쓰일 때에는 ‘엉’ 약자로 바뀐다. 

37

⑤

팔 각 정



5. 약자 가운데 ‘영 ’ 약자는 ‘ㅅ, ㅆ, ㅈ, ㅉ, ㅊ’ 첫소리 자음과 함
께 쓰일 때에는 ‘엉’ 약자로 바뀐다. 

38

경 청

⑥



6. 겹받침을 가진 글자에서도 약자를 적용한다.
39

①

넓 넓 이
→



6. 겹받침을 가진 글자에서도 약자를 적용한다.
40

②

듦 만 듦
→



6. 겹받침을 가진 글자에서도 약자를 적용한다.
41

③

볶 떡 볶 이
→



6. 겹받침을 가진 글자에서도 약자를 적용한다.
42

④

붉
→

붉 돔



6. 겹받침을 가진 글자에서도 약자를 적용한다.
43

⑤

얹 얹 다
→



6. 겹받침을 가진 글자에서도 약자를 적용한다.
44

⑥

슭 산 기 슭
→



7-1. 점자는, 일반 활자와 달리 된소리를 표기할 때 첫소리 자음 앞 칸
에 된소리 기호 를 표기한다.

45

①

꽃 다 발



7-1. 점자는, 일반 활자와 달리 된소리를 표기할 때 첫소리 자음 앞 칸
에 된소리 기호 를 표기한다.

46

②

기 쁨



7-1. 점자는, 일반 활자와 달리 된소리를 표기할 때 첫소리 자음 앞 칸
에 된소리 기호 를 표기한다.

47

③

따 오 기



7-1. 점자는, 일반 활자와 달리 된소리를 표기할 때 첫소리 자음 앞 칸
에 된소리 기호 를 표기한다.

48

④

뻐 꾸 기



7-2. 된소리 기호 는 약자 글자에도 적용된다.

49

①

까 치



7-2. 된소리 기호 는 약자 글자에도 적용된다.
50

②

정 성 껏



7-2. 된소리 기호 는 약자 글자에도 적용된다.

51

③

붕 어 빵



7-2. 된소리 기호 는 약자 글자에도 적용된다.

52

④

쌍 둥 이



8. 점자는, 일반 활자와 달리 받침이 없는 글자 뒤에 ‘예 ’ 자가 이
어나오거나, 모음 ‘야, 와, 우, 워’ 뒤에 ‘애 ’ 자가 이어나올 때에는
혼동을 막기 위해 그 사이에 붙임표 를 표기한다.

53

①

서 예



548. 점자는, 일반 활자와 달리 받침이 없는 글자 뒤에 ‘예 ’ 자가 이
어나오거나, 모음 ‘야, 와, 우, 워’ 뒤에 ‘애 ’ 자가 이어나올 때에는
혼동을 막기 위해 그 사이에 붙임표 를 표기한다.

②

나 무 예 요



558. 점자는, 일반 활자와 달리 받침이 없는 글자 뒤에 ‘예 ’ 자가 이
어나오거나, 모음 ‘야, 와, 우, 워’ 뒤에 ‘애 ’ 자가 이어나올 때에는
혼동을 막기 위해 그 사이에 붙임표 를 표기한다.

③

형 제 우 애



568. 점자는, 일반 활자와 달리 받침이 없는 글자 뒤에 ‘예 ’ 자가 이
어나오거나, 모음 ‘야, 와, 우, 워’ 뒤에 ‘애 ’ 자가 이어나올 때에는
혼동을 막기 위해 그 사이에 붙임표 를 표기한다.

④

소 화 액



578. 점자는, 일반 활자와 달리 받침이 없는 글자 뒤에 ‘예 ’ 자가 이
어나오거나, 모음 ‘야, 와, 우, 워’ 뒤에 ‘애 ’ 자가 이어나올 때에는
혼동을 막기 위해 그 사이에 붙임표 를 표기한다.

⑤

문 화 예 술 인



588. 점자는, 일반 활자와 달리 받침이 없는 글자 뒤에 ‘예 ’ 자가 이
어나오거나, 모음 ‘야, 와, 우, 워’ 뒤에 ‘애 ’ 자가 이어나올 때에는
혼동을 막기 위해 그 사이에 붙임표 를 표기한다.

⑥

뇌 척 수 액


